
·秀场 www.hzrb.cnwww.hzrb.cn
A92016年5月19日 星期四 责任编辑：熊艳 版式设计：朱莎莎2016年5月19日 星期四 责任编辑：熊艳 版式设计：朱莎莎

如何挖掘浩瀚历史题材中的璞玉
鱼洁（上海炫动传播股份有限公司副总经理）
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如何做动漫，大师来分享
动漫节高峰论坛最精彩的观点都在这里啦

随着中国国际动漫节的影响力越来越大，吸引了越来越多来自全世界动漫业界领军人

物，第十二届中国国际动漫节动漫产业高峰论坛主论坛、大师班、大师面对面大咖云集，创

下国内动画片票房新纪录的《疯狂动物城》的制片人、迪斯尼总裁安德鲁·米尔斯坦先生，美

国电影制作人、导演电影《功夫熊猫1》《小王子》总导演马克·奥斯本，以及中国传媒大学动

漫与数字艺术学院院长黄心渊等国内一流专家学者智慧碰撞出动画的魅力。

安德鲁·米尔斯坦分享了迪士尼

的复兴之路，分享了风靡全球的《疯

狂动物城》《超能陆战队》等动画电影

的幕后与创作的故事。有观众问：

“迪士尼的故事与角色都非常有教育

意义，那么中国动画电影是不是也应

该更多是寓教于乐呢？”

安德鲁·米尔斯坦说：“迪士尼为

什么会成功？我觉得是因为我们的

关注焦点变成追求创造性、原创性以

及创新性。”迪士尼创作时候遵循“以

导演为驱动”的模式，导演带领一个

创作团队，作品由导演负责，而不是

像以往一样由管理层拍板做决定。

“5 年里，迪士尼大概会有 10 部

作品在创作。每 5 年，迪士尼会进行

审批，首先如果导演不喜欢自己的故

事的话，那么他们就不会坚持到最

后；其次，公开审批时同事们会告诉

他，你这个故事可能有什么问题。所

以如果作品不好，审批是很不容易通

过的。”

安德鲁·米尔斯坦说，做电影创

作首先要时间来思考，不管是中国、

印度或者是英国，只要这个国家有原

创故事，故事有动人的情节，有很好

的创作理念，并且创作者尊重自己的

故事，那么这些作品就一定能够获得

全球共鸣。

“我特别特别希望在不久的未

来，中国电影也会变成风靡全球的电

影。”安德鲁·米尔斯坦说。

《功夫熊猫》中，主角阿宝的形象

深受人们的喜爱，那么，这个人物塑造

的历程究竟是怎么样的呢？

马克先生告诉我们，做这本电影之

前，他们花了很长的时间来想这个人物

的性格。大家都很喜欢熊猫，将它与武

术结合在一起，这就是电影的起始点，

他们希望能将两者有机结合在一起。

因为受到《卧虎藏龙》《少林寺》这

两本电影的启发，马克和团队的伙伴

们也想在电影中多运用一些中国元

素，让功夫变得越来越有趣。于是，他

们找到许多有关中国特色的东西，地

理、建筑、艺术品，这些都会让电影变

得韵味十足。

“讲明白一个朴实的故事，让观众

信服，这很需要技巧。影片最重要的

是角色，而故事则是这个王所居住的

场所，没有故事能够脱离人物本身，所

以我们很希望将人物塑造得完美一

些，来讲好这个故事。”

于是，花了整整一年，马克和团队

的成员对这个喜爱的角色进行了研

究。给予角色生命和故事，有呼吸有

记忆，让它有存在的理由，让大家觉得

它是真实存在的。

为了塑造好阿宝，他们进行了很

多的尝试，在大家看到成片之前，其实

有很多镜头都已经被删掉了。马克

说，光是阿宝的出场，他们就反反复复

换过很多次，有在竹林里，有在熊猫

村，最后发现都不对，才有了最后在面

条馆长大的阿宝。“其实调整这些细节

花费了很多时间，但这都对于我们特

别有意义，这会让故事更有趣，也会让

大家觉得离故事本身更加近了。”

在最后，马克先生对所有动画工

作者提出了自己的建议，他觉得，动画

是要分三步走，先要把角色给定下来，

之后就是将角色确定为故事的焦点，

最后就是要想办法让角色推动情节。

另外，马克先生还建议大家多使用各

种资源与工具来进行讲述，比如视觉

方式，这都会拉近故事与观众的距离。

对于很喜欢中国的梅丽莎来说，

当初制作《功夫熊猫》是一件很幸福的

事情，在电影制作之前，她找来了很多

熊猫的照片和视频，天天看，以至于朋

友看到熊猫的资料，都会发给她看。

为了让电影的中国味更浓，她和

团队的成员来到了少林寺和成都，看

熊猫看功夫，听中国的古典音乐，这些

中国元素都能让大家得到启发。

梅丽莎认为，做动画电影，细节非

常重要的，在电影的每一帧，他们都下

了很多功夫。小到服装的纹理、碗筷，

大到街道与房屋，都会帮助观众在观

看电影的时候更有真实感。

梅丽莎·科伯说，当我们做电影

时，必须要把他当做最后一部电影来

做，让你所做的电影都是完整的故事，

千万不要去想还有续集的事情。

如果你喜欢《海绵宝宝》，那你一

定会喜欢尼克儿童国际频道，这部原

创的动画片在 1999 年首播，至今已 18

年之久，依然深受小朋友的喜爱。除

此之外，还有《爱冒险的朵拉》系列等。

沙丽赞·曼索尔认为，小孩子和成

人一样都特别喜欢娱乐，爱看喜剧。“我

们的理念就是孩子第一，我们的任务就

是创作惊喜以及有趣的活动。”目前，尼

克的动画片是分年龄层的，从幼儿到青

少年，不同年龄层，动画片内容也不同。

2-6 岁的儿童，动画片充满着爱

和信任，没有暴力，比较健康，家长可

以和孩子一起看，寓教于乐；4-9 岁的

孩子，需要扩展他们的想象力，给他们

一个释放的空间；12-17 岁的孩子们

看的动画片，价值观是需要积极向上

的，应该尽量展现诚实的、贴近孩子们

生活的一面。

“我们专注于做卡通形象喜剧。

我们的故事是真诚的，是有鼓励性质

的，是有创意的，是以真实生活为基础

的。我们非常乐意让孩子通过学习收

获成功成功的喜悦，然后表现出他们

最真实的一面，让他们在故事里变成

平民英雄，而不是超能力英雄。”

动画片是怎么“变”出来的
吉恩福永（美国动画内容供应商Funimation的创始人、董事长）
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中国动画发展到现阶段，学生动

画的创作无论从数量和质量上都有非

常大的改观，进步非常快，国际获奖作

品也非常多。

那么武功提高是不是就是阳光灿

烂呢？黄心渊说，一个武功高强的人

用得好是造福人类，用得不好负面影

响也很大。“大学生处在人生观形成过

程中，特别需要正确引导。”

“广电总局做了一个特别有意义的

一个事，通过社会主义核心价值观动画

片的征集活动，面向大学生选出100部

优秀作品，有清华电影学院、传媒这些

专业院校，也有新建的本科院校独立学

院，还有高职院校，参与度非常高。

清华大学的《和声》将作品与目光

聚焦于最容易被人忽视的邻里关系，

“因为青少年大部分在楼里长大，对邻

里关系关注比较少，他是对邻里关系

做了一些阐释，展现了邻里之间紧密

的联系和互助，让人感觉到非常温

馨。”黄心渊说。

在第 23 届北京大学生电影节致

敬中国动画 90 周年的动画片中，《大

圣归来》与划时代意义的经典国产动

画片《大闹天宫》《哪吒闹海》《铁扇公

主》《宝莲灯》等共同获得了十佳动画

影片。

中国传统文化博大精深，古典题材

是丰富的宝库，小说《西游记》的历史比

美国国家的历史还要长，孙悟空的知名

度享誉世界。刘志江认为，《西游记之

大圣归来》的成功，与美国好莱坞单纯

工业化模式的大投入、大制作、大创新

不同，这是对民族文化的一次成功的传

承，是中国动画电影人独特的情怀。

“《大圣归来》经历了四年的构思，四年

的制作，其经历的各种艰险困难我们都

需要有很强的毅力才能坚持下来。”

刘志江提倡要尊重动画片的创作

规律。“动画片没有真实的大明星，没

有真实的大场景，都是以动漫美术画

面配以动漫人物故事的形式呈现，深

入观众心灵尤其重要，比如动画片主

题必须简洁鲜亮，《大圣归来》是一个

爱与勇气的故事。让一个勇敢的儿童

唤醒了成人的英雄灵魂。孙悟空不再

是那个战无不胜的齐天大圣，而是现

实生活中很多孩子爸爸的影子。”刘志

江说，像《功夫熊猫》、《疯狂动物城》、

《熊出没》等叫好又叫座的动画片在核

心故事上剧情主题方面都具备这样的

因素。

总而言之，刘志江认为，动画片创

作是规律的，各个环节要紧密结合，不

能急，慢工才能出细活。

中国电影如何风靡全球？
安德鲁·米尔斯坦（迪士尼动画工作室总裁、《疯狂动物城》制片人）

动画创作要分“三步走”
马克·奥斯本（美国电影制作人、导演电影《功夫熊猫1》《小王子》总导演）

动画电影细节很重要
梅丽莎·科伯（东方梦工厂电影工作室负责人、首席创意官、《功夫熊猫》制作人）

动画电影细节很重要
梅丽莎·科伯（东方梦工厂电影工作室负责人、首席创意官、《功夫熊猫》制作人）

年龄层不同动画片内容不同
沙丽赞·曼索尔（美国尼克儿童国际频道亚洲区副总裁）

大家爱看的动画片到底是怎么来

的呢？吉恩福永娓娓道来。

“动画片的来源主要有四个，分别

是漫画、小说、游戏、原创。”吉恩福永总

结道，这四个源泉中最可靠的源泉还是

漫画。

“因为漫画基本上就是动画的故事

脚本，也类似一个故事板，我们在选择

时，会看这本书的销售量。如果这本动

漫书很受欢迎，市场销售量很大，我们

也就不太担心拍成动画片之后，受众群

体会变少。”《七龙珠》《名侦探柯南》等

动画作品，就是动漫拍成动画片最好的

代表。

据了解，吉恩福永公司旗下目前有

400 多个不同的品牌。接下来，他们不

仅仅会制作动画片，还会让这些动画品

牌出现在游戏领域。

同时，他们还在学习漫威的模式，

一些非常好的动画品牌，可以把它拍成

电影或者电视剧。目前，他们已经选择

了一些，比如说《攻壳机动队》，明年会

上映，主角草薙素子是由斯嘉丽·约翰

逊饰演。

学生动画创作要有正确的价值导向
黄心渊（中国传媒大学动漫与数字艺术学院院长）

传承民族经典需慢工出细活
刘志江（《西游记之大圣归来》制片人、浙江横店影视制作有限公司总经理）

在影视动画的题材选择上面，炫

动传播经过我们这些年的探索和经

验的积累，也有一套自己比较科学系

统的孵化体系，一些投资运营的一些

经验。

在浩瀚的历史碎片当中，哪些可

以挖掘出进行影视动画创作的璞玉？

鱼 洁 讲 了 三 个 纬 度 ：一 ，再 价

值取向必须是正确的，正向的、谱

世的。在精神和情感上，这些题材

必须是引起心理共振的。比如爱、

勇气、梦想、自我寻找等；二，题材

必须是有广泛知晓度的，就是一个

大 IP，是可以加以运营的，知晓是

传播的基础；三，选题是否具有动

画 化 的 可 能 性 和 价 值 度 。 题 材 是

否具有幻想空间，因为动画电影区

别于真人电影来说，最大的特色动

画 是 想 象 的 艺 术 ，他 可 以 天 马 行

空，可以任意驰骋。

《疯狂动物城》

记者 熊艳 通讯员 杜静宜


